

CRÓNICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES

Año XV.

Miércoles 11 de Octubre de 1874.

Número 4371.

ADVERTENCIA.

Volvemos á dirigir circulares á los que han olvidado el pago de suscripción, esperando que se apresurarán á hacerla efectiva.

Con esta fecha le enviamos los recibos por medio de nuestro correpondente para su inmediato pago, relevándonos del disgusto de darles de baja y publicar sus nombres en el periódico hasta que abonen sus descubiertos.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

Ayuntamiento de Huéca, recibido el importe de su suscripción hasta fin de Setiembre.

Ayuntamiento de Alhama, id. id. hasta fin de id.

Sr. D. J. A., Canjajar, id. id. hasta fin de id.

Círculo de Amigos, Canjajar, id. id. hasta fin de id.

Sr. D. M. P. de C., Finaña, id. id. hasta fin de id.

Sr. D. M. A. P., Finaña, id. id. hasta fin de id.

Sr. D. F. C., Finaña, id. id. hasta fin de id.

Sr. D. P. J. L., Motril, id. id. hasta fin de id.

PORTE OFICIAL.

Día 9 de Octubre.

La «Gaceta» de hoy anuncia por la cancillería del ministerio de Estado, que el día 1.º de setiembre, el Sr. D. Norberto Ballesteros puso en manos del señor ministro de Negocios extranjeros de la república argentina la carta de gabinete que le acredita como encargado de negocios de España en aquella república.

El mismo día, y establecidas ya las relaciones oficiales con aquel gobierno, el Sr. Ballesteros fué recibido por el señor presidente de la república argentina, al que entregó la carta recredencial, dando por terminada la misión del señor D. José Alvarez de Peralta que por hallarse enferma no pudo presentarla personalmente.

Hoy aparece en la «Gaceta» el decreto que habíamos anunciado admitiendo á D. Eugenio Montero Rios la dimisión del cargo de presidente de la junta de obras del palacio de justicia.

Por el ministerio de Fomento se publica hoy en el periódico oficial la siguiente disposición:

«Para atender en lo que tienen de razonables diferentes reclamaciones hechas con ocasión del decreto de 29 del pasado, el presidente del poder ejecutivo de la república ha tenido á bien dictar las disposiciones siguientes:

1.ª Se amplía hasta el 20 del corriente mes el período de los exámenes abierto en setiembre próximo pasado para los alumnos que hubiesen formalizado hasta el 30 del mismo la matrícula de las asignaturas que deseen probar en este nuevo plazo.

2.ª A los alumnos de las facultades á quienes faltan solo para poder ser admitidos al grado de licenciado una ó mas de las asignaturas pertenecientes al llamado año preparatorio, se les admitirá durante el presente curso de 1874 á 1875 al exámen de ellas tan luego como lo soliciten.

De órden del espresado presidente lo digo á V. I. para su conocimiento: Dios guarde á V. I. muchos años. Madrid, 9 de octubre de 1874.—Navarro y Rodríguez.»

Idem. 10.

Hoy publica la «Gaceta» el decreto de que hemos dado cuenta disponiendo cese en el cargo de segundo cabo de la capitania general de las Provincias Vascongadas, el brigadier D. José Pazos y Payan, que ha sido destinado al ejército del Norte.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL, Madrid, de 9 Octubre de 1874.

Apoche recibió el gobierno despachos del Norte dando cuenta de que el

ejército á las ordenes del general Laserna habia avanzado ocupando á La Guardia y sin que los carlistas hicieran resistencia. Estos, mandados por Mendiri y Argous se retiraron, media legua á la espalda de la citada población á posiciones que sin duda tenían preparadas de antemano.

Esta tarde esperábase noticias de nuevos avances del ejército y acaso del resultado de alguna batalla pues se sabia que el general Moriones con el cuerpo de ejército que manda, se dirigia hacia Viana donde hay fuerzas carlistas, pero á la hora de escribir esta carta nada se sabe todavía en las regiones oficiales.

La entrada en Francia de Dorregaray con diez ó doce jefes es oficial según despacho del consul de España en Bayona.

Creese que Dorregaray y los jefes carlistas que hay en Bayona celebrarán una reunion para tratar de su actitud y que los acuerdos que tomen pueden tener grande importancia para la terminacion de la guerra civil.

Los batallones navarros parece que no están muy conformes con los nuevos jefes que han sustituido á los que tenia Dorregaray y si los combates que han de darse estos dias les son desfavorables probablemente habrá muchos carlistas que se retiren á sus casas si no cometen actos mas graves de insubordinacion.

Los carlistas de Vizcaya han reunido una division de cinco mil hombres con el propósito de entrar en la provincia de Santander y cortar la línea férrea pero las autoridades han sabido á tiempo el proyecto y concentrado fuerzas en Reinosa de modo que pueden acudir con rapidéz á donde hagan falta. Es positivo que el gobierno francés ha hecho al español nuevos ofrecimientos de que vigilarán la frontera, pero mientras no sean separados el prefecto de los bajos Pirineos y algunas otras autoridades de este departamento los ofrecimientos no tendrán importancia alguna.

Ademas tanta falta ó mas que vigilar la frontera hace vigilar la costa cántabra por donde los carlistas introducen la mayor parte de su armamento y sin embargo los mismos periódicos ministeriales dicen que hace pocos dias desembarcaron en Motrico

diez y seis cañones y medio millón de cartuchos de fusil. Si la marina militar no tiene condiciones para esta vigilancia hay quien opina que pudieran emplearse vapores mercantes de mucho andar armados con uno ó dos cañones con lo que basta para dar caza á los buques contrabandistas.

No es cierto que el Sr. Castelar haya escrito como indican algunos periódicos una carta diciendo que á su llegada á Madrid no se ocupará de política permaneciendo en el retraimiento mientras dure la dictadura. Lo que el Sr. Castelar ha escrito conforme con lo que ha dicho en diversas circunstancias es que no interviendrá en el gobierno ni formará parte de ninguna situación política hasta tanto que unas cortes sancionen y legalicen el golpe de Estado del tres de Enero; por lo demás el Sr. Castelar insiste en sus propósito de que no debe combatirse la situación mientras que no se haya dominado la insurreccion carlista contra la cual deben estar unidos todos los liberales.

Parece que el jefe que mandaba la columna en persecucion de la faccion Lozano ha sido destituido y sugeto á una sumaria nombrando para reemplazarle, al brigadier Daban.

El señor Sagasta se ocupa en secreto del arreglo de gobernadores por que las pretensiones le agobian.

L. N.

DEFENSA DE PUIGCERDA. (1)

(Continuacion.)

Mucho remover de piedras, cortar árboles y rodar de carros se oyó en la noche del 24 al 25 hacia el lado O. cerca del rio Caracol. Al amanecer, descubrimos una batería á cada lado de la casa de Morrul, ocupada la de la derecha por el cañon Den y la otra por uno de montaña; ambos rompieron el fuego á la vez; el primero sobre el torreón situado en el ángulo N. O. de Casa Ferra, y el segundo sobre la casa misma y el lienzo de enfrente. Acompañaba al fuego de cañon el de fusilería que brotaba de una línea de

(1) Véase el núm. 4368.

—119—

el feudalismo no lo comprendió, es porque no tenia mas que siervos; y nosotros tenemos una domesticidad libre, es decir, servidores, hombres y mujeres ingertados en el tronco de la familia por la habitación comun, por el afecto mútuo, por la fidelidad igual á veces con la de los hijos y las hijas; porque si hay lazos en la sangre, los hay casi tan fuertes en la llama del mismo hogar.

La domesticidad en la edad media dió las mismas pruebas de parentesco y de afecto á la familia que el viejo criado Eumeno dió según Homero, al hijo de la casa, Ulises, al visitar sus hogares usurpados. Hay en la bella y patética historia de María Stuart por M. Dargand una relacion de una criada ó nodriza, como se las llamaba entonces; que yo no he leído jamás sin bendecir y sin glorificar en mi corazón la domesticidad. Hedla aquí:

«El duque de Norfolk, pariente y heredero de la reina Isabel, se enamoró de la Cleo-

—118—

fluencia de la familia? Quereis que los intereses de conservacion prevalezcan sobre el espíritu de desorden? Quereis contrapesar por un sufragio reflexivo, religioso, cointeresado al suelo y las costumbres, los sufragios irreflexivos, turbulentos, tumultuosos, de esas masas flotantes que fermentan ó divagan sobre las superficies de vuestras poblaciones? Quereis poner corazón en vuestras instituciones electorales, y dar al sentimiento el papel que tiene en la naturaleza humana, y que debe tener en una legislación popular? Dad el sufragio á los domésticos; así dareis diez votos por uno al padre de familia; dareis un voto á los mujeres, á los ancianos, á los niños, á la propiedad á las costumbres, á los hábitos, un voto á la casa. El sufragio electoral dado á los domiciliados en la casa, sea el saludable correctivo de sus abusos y de los excesos del sufragio universal estraviado. Si la aristocracia antigua no lo habia comprendido, es porque no tenia mas que esclavos; si

—115—

mético no es el fondo mas que el complemento, la estension de esta querida y tierna unidad de la asociacion humana que se llama la familia; es la familia menos la sangre, es la familia de adopcion, la familia de por vida, temporal, anual, la familia asalariada si quereis, pero es la familia frecuente tan incomperada, tan amante, tan desinteresada, tan pagada por un salario de sentimientos, tan afecta á la consideracion, al honor, al interés, á la perpetuidad de la casa, como la casa misma; qué digo? con frecuencia mucho mas. Desde un principio me llamó la atencion una frase del historiador de las prescripciones sangrientas del triunvirato romano de Octavio, de Antonio y de Lepido. Cuenta las espolaciones, los asesinatos, las fugas nocturnas, los asilos buscados en los antros, en los bosques, en casa de los amigos; las ingratitudes, las cobardias, las perfidias, las ventas de los proscriptos por aquellos á quienes pedian hospitalidad, secreto y salvacion; las víctimas

cercas de prado de mas de 200 metros de estension. Tan ciertos y eficaces eran los disparos sobre el torreón, que pronto se abrió en sus espesos muros una espantosa brecha.

La situación de aquel punto era muy comprometida, porque los vigías habian observado que en una hondonada inmediata llamada el Correch de Dagué habia unos 500 hombres apostados para avalanzarse á la brecha que dejase el torreón al caer. Tomóse una resolución pronta y salvadora.

Lleváronse al jardín de Casa Fabra desde la batería del matadero un cañón de montaña y un liso de 8 centímetros, emplazando el primero cerca del torreón y el otro junto á la cochería, al mismo tiempo que dió orden para que la batería de la calle Carol disparase por flanco sobre la de la izquierda de la casa de Murull del Pont.

Esta quedó apagada la primera, y en la de la derecha cayó atravesada la cabeza de un balazo el inteligente capitán, antiguo facultativo de Marina, segun dicen, que mandaba la pieza Deu.

Ocupó Miret su puesto y continuó disparando con mucho acierto hasta las cuatro de la tarde en que cesó por completo el fuego, por haberles roto una granada nuestra su cañón á 30 centímetros de la boca.

De dos incidentes notables haré mencion en los sucesos de este día; primero, es el eficaz concurso que prestaron las mujeres de la poblacion trabajando sin cesar durante largas horas y bajo el estrépito de un fuego horroroso, rellenando espuestas y sacos de tierra con que mazar el torreón que amenazaba ruina y formar barricadas y aspilleras en el recinto Fabra; y segundo, la violacion que de los carlistas sufrió el territorio francés desde las seis de la mañana hasta las cuatro de la tarde por mas de 20 balas del cañón Deu, que pasando por encima de Casa Fabra, iban á caer en las mismas casas y al otro lado del pueblo de Bourg Madame.

Por gracia providencial en este largo combate, que costó al enemigo numerosas bajas, solo nos causó tres heridos, ninguno de gravedad.

A las seis de la tarde desencadenose una violenta tempestad; los enemigos supusieron, sin duda, que con ella se habrian retirado de la muralla los defensores y se aproximaron cautelosamente algunos hasta llegar al mismo foso. En cuanto fueron apercebidos, los rechazó una estensa línea de fuego,

demostrándoles cuan equivocado era el concepto que de nuestra vigilancia formarían.

La lluvia no cesó hasta despues de media noche, y entusiasmaba verdaderamente á las autoridades que recorrian como siempre, sin cesar el recinto, el ver la tranquilidad y aun el gozo con que sufrían la inclemencia lo mismo los soldados que los paisanos que guarnecían la muralla.

A las tres y cuarto de la madrugada, desde las aspilleras del lienzo N. E., se observaron algunos grupos que saltando cercas de huertos se iban aproximando. A haber podido reprimir su ardor algunos defensores que rompieron el fuego antes del momento oportuno hubiérase causado allí al osado enemigo una espantosa carnicería. Pero hecho ya el primer disparo, del lienzo entero salió una lluvia de proyectiles espantosa. Resistieron los asaltadores un momento haciendo fuego arrodillados detrás de unas cercas derribadas. Pero al fin viendo frustrado su intento emprendieron la fuga. Por tres puntos distintos y simultáneamente con el citado, intentaron asaltar la muralla, siendo en todos rechazados con igual vigor.

Si hemos de creer lo que afirma el «Cuartel Real» en su número 103, llegaron este día 26 un refuerzo de 1000 hombres de Tristany con otros seis cañones, de manera que serían doce las piezas dirigidas contra las delgadas tapias que nos sirven de fortificación.

Se vió, en efecto, llegar gente por el camino de la Seo de Urgel escoltando numerosas cargas de municiones, despues de lo cual recrudeció el fuego de artillería, que habia sido bastante débil durante el día.

Se esperaba por la noche un nuevo asalto, mas se pasó sin que el enemigo cuyas patrullas veíamos circular y dar sus voces de vigilancia se acercase.

Día 27: este día volvió á saludarnos el cañón Deu, que creíamos completamente inutilizado, pero lo habian recortado y así pudieron aun causarnos daño con él durante dos días seguidos.

A las diez de la mañana me fué entregado el oficio de Savalls, que al final copio, al cual, lo mismo que á los anteriores suyos, no creí oportuno contestar.

Por la tarde en una casa de la-branza llamada Banedas, junto á la misma línea francesa, fusilaron los carlistas á un hijo de esta villa que

estaba aventando centeno. Nos enteraron de ello los hombres salidos á buscar ganado por faltar la carne fresca en la villa hacia tres días. Tampoco intentaron ataque alguno durante aquella noche.

Al amanecer del 28 principió nuevamente el fuego de cañón y de obús que duró todo el día sin incidente alguno notable, dejándonos tambien pasar la noche sin tenerles cerca. Una de las primeras granadas que lanzaron el día 29 incendió la casa de Forcada llamada «Hostal del Sol,» estramuros de la villa: el fuego de cañón, que fué intensísimo por la mañana, cesó casi por completo á la tarde por haberles inutilizado nuestros tiros, segun hemos sabido, todos sus cañones grandes. Solo les quedaron servibles dos de montaña. A las nueve de la noche viéronse repentinamente arder las gavillas de Ramon Cosp. Por detrás de casa de Puigbó y á la derecha del matadero se acercaban á las tapias algunos grupos, mas descubiertos y rechazados abandonaron allí tres escalas.

El domingo 30 no pudieron hacer fuego de artillería, y al mediodía se vieron salir hácia Dorria cuatro carretas de bueyes, llevándose los cañones rotos y sus municiones inútiles ya; pero guardaron el obús, cuyo desperfecto existía solo en la cureña, ocupándose en corregirlo durante todo el día; la noche fué tranquila.

Rehabilitado nuevamente el obús de 16 centímetros, lanzó aun algunos de sus terribles proyectiles durante el lunes 31.

A las 9 de la noche del mismo dispararon desde cerca de Aja dos cohetes incendiarios que cayeron á mas de un kilómetro de distancia de esta villa. Acercaron luego el caballete hasta la Granota desde donde alcanzaban perfectamente nuestros edificios; los ocho restantes que dispararon cayeron tres dentro de la villa sin causar daño alguno:

De los cinco restantes quedó uno profundamente clavado en una pared, dos cayeron en el campo, otro en un jardín y el último incendió el pajar de la magnífica casa de labranza y propiedad de D. Antonio de Vilar; propagóse el fuego á la casa y porches, y á la siniestra luz de aquella colosal hoguera, dieron los carlistas otro ataque, que pretendían hacer pavoroso con sus atronadores gritos y amenazas. Sin embargo, fué rechazado al cabo de una hora, sin que costase mas que dos

heridas causadas por balas ontradas por las aspilleras. Retirados completamente, dejaron pasar tranquilo el resto de la noche. Muy silenciosamente pasó la mañana del martes 1.º de setiembre; pero á la mitad de la tarde se observó en el campo carlista es-traordinario movimiento.

Nuestros vigías participaron haber visto llegar siete carretas pesadamente cargadas, numerosas fuerzas que se notó bien no iban uniformadas, al paso que las de Tristany y Saballs lo estaban en su mayor parte, y entrar en Aja, viniendo de Alp un ginete que se comprendía ser un jefe, precedido de algunos mozos de escuadra, y seguido de otros 14 caballos, de oficiales y de escolta. Al poco rato se oyó en San Martin, en casa Mallol, en Aja mismo ruidosa algazara como demostracion de alegría por los nuevos elementos que acababan de recibir. Comprendí que la noche que se acercaba sería de combate supremo, y dispuse lo conveniente para que nada faltase á fin de asegurar el triunfo.

Siendo los incendios en el interior de la plaza lo mas temible para sembrar el desaliento entre los defensores de la muralla, á cortarlos de raíz allí donde se presentasen dirigí con predilecciones mis cuidados. Mandé, bajo pena de la vida, que todos los hombres inútiles para el servicio de las armas se agregasen á las brigadas que la autoridad municipal tenia organizadas para el servicio de las cuatro bombas de incendios; que las mujeres, que pasaban las noches reunidas en grupos en las casas, estuviesen todas prevenidas de cubos y calderas, prontas á acudir á los puntos á que se les llamase, y que activasen mas si cabia su vigilancia las comisiones de vecinos, que desde el primer día del sitio rondaban sin cesar las calles para descubrir el primer síntoma de incendio que amagase.

(Se continuará.)

GUERRA CIVIL.

La «Gaceta» de hoy no publica en su seccion oficial noticias telegráficas referentes á la insurreccion carlista. En su lugar inserta la siguiente nota:

«Los despachos telegráficos de las autoridades militares, recibidos en este ministerio hasta la madrugada de hoy, referentes á la insurreccion carlista, carecen de interés.»

Leemos en el *Tiempo* de anoche: «Se decía hoy por la tarde que los sucesos que están ocurriendo en el Norte dan lugar á creer que la terminacion de la Guerra se halla próxima; que algunos

atraídas á los lazos, compradas, vendidas, entregadas por los delatores á los cuchillos de los verdugos de Octavio, y termina la enumeracion de aquellos tres ó cuatro mil asesinatos con este resumen que apenas se ha leído cuando se aprecia la naturaleza humana, no por el corazón, sino por la condicion social.

«Cosa eternamente notable, dice Velejo Paterculo; durante estas proscripciones, la fidelidad de las madres y de las mujeres fué completa y sublime; la de los libertos dudosa y mediocre; la de los hijos nula; muchos vendieron á sus padres por avaricia; la de los esclavos domésticos admirable y casi general.»

Lo mismo sucedió durante las proscripciones francesas de 1783 y 1794; de cada diez proscritos, nueve fueron ocultados por las afecciones domésticas. La familia fué salvada por los criados. La humanidad debería levantar un monumento eterno á la domesti-

cidad. ¡Y qué no les debe el corazón de las familias, de los niños y de los ancianos! Y la misma política, ¡qué no les debería, si supiera considerar la domesticidad en su verdadero lugar en la civilizacion!

Así es que durante los pocos días que yo he pasado en el poder, cuando se ha tratado en los consejos de gabinete de dar ó de retirar el derecho electoral á la clase doméstica, he estado muy lejos de imitar en este punto el estúpido riguroso de la Convencion, que escluí del derecho de ciudadano y de sufragio á los individuos en estado de criados domésticos; legislación brutal y ciega, que volvía á hacer esclavos á aquellos que la naturaleza ha hecho mas que hombres libres, á niños, á hijos á hermanos, á amigos de adopcion. Yo he dicho: Honrad á la clase doméstica y fortificareis la familia, este eje de toda democracia moral, porque el doméstico es á la familia lo que el patio interior es á la casa. ¿Queréis dar millones de votos á la santa in-

patra moderna, de la prisionera de Holyrood, de la bella é infortunada María Stuart, reina de Escocia, y conspiraba con sus vasallos para sacarla de su calabozo y para devolverle un trono con su corazón. Isabel descubre el misterio de estos amores, rompe la trama, manda prender al duque de Norfolk, y le hace condenar á que le corten la cabeza sobre un cadalso levantado en la torre de Londres. El duque, acompañado de sus amigos, á quienes estaba permitido entonces hacer la corte al moribundo, se adelanta activamente hácia el lugar del suplicio. Llegado al pié del cadalso, tiene sed y pide de beber: «Una mujer anciana y tapada que le habia seguido llorando, dice la historia, presentó una copa que el duque reconoció al momento. Era su propia copa, la de sus antepasados; y aquella mujer, previsora y atenta hasta la muerte, era su nodriza, la criada de sus castillos. Vertió cerviza en la copa, y el moribundo remojó sus labios. Cuando devolvió la copa vacía á la

elementos del campo carlista hablaban en sentido favorable á un convenio, y que, por lo menos, habia muchos motivos para creer que la faccion en las provincias Vascaas tenia grandes probabilidades de decrecer.

Sabemos que acerca de esto se ha cruzado hasta apuestas en diversos sentidos, habiendo quien la ha hecho fijando como término de la guerra el 30 de este mes.»

El jefe carlista Mandiri, segun cartas y despachos de Bayona, ha salido para París y Londres. Piden algunos que no desterrado, sino con una mision importante cerca del general Cabrera.

Si el ejército del Norte fija, como se supone, al otro lado del Ebro todas sus posiciones avanzadas bien defendidas, los carlistas habrán de renunciar á las expediciones de que se prometian grandes resultados y á su constante propósito de ser dueños de todos los pasos del Ebro.

En telegrama de ayer, el gobernador de Vizcaya participó al gobierno que el pueblo de Santurce fué ocupado en la noche del 8 por fuerzas de la brigada Cassola, y que se disponia á salir para dicho punto con el objeto de constituir ayuntamiento.

Parece que el jefe de la escuadrilla del Norte Sr. Barcaiztegui va á ser relevado del mando que desempeña.

Hoy se ha hablado con bastante insistencia de una nueva colision ocurrida en el Norte entre las fuerzas carlistas.

De los 79 prisioneros que hizo la columna Reina á la faccion Madrazo, han venido á Madrid 75, quedando cuatro heridos en Sigüenza.

El bizarro brigadier señor Reina ha reorganizado sus fuerzas con nuevos recursos y vuelto á ponerse en persecucion de los carlistas, que huyen á penas se aproximan á ellos.

El general Moriones con su division se halla entre Tafalla, Miranda de Arga y pueblos inmediatos.

El cabecilla Lozano, segun las últimas noticias oficiales recibidas hasta las tres de la tarde, se ha bajado hácia las inmediaciones de Orihuela.

Los carlistas que se hallaban en La Guardia se han dirigido á Estella y Puentela Reina.

En varios círculos se decia hoy por la mañana que la faccion Lozano habia sido copada en Hendaya por la columna que la seguia. En los centros oficiales no se confirmaba la noticia.

NOTICIAS GENERALES.

Hoy ha llegado á Madrid un oficial de la brigada de Garcia Reina, con pliegos para el señor ministro de la Guerra.

Esta mañana han llegado á Madrid custodiados por fuerza del ejército los prisioneros hechos últimamente por la brigada Garcia Reina.

Al ser conducidos á las prisiones militares de San Francisco por las calles de esta capital, han excitado vivamente la atencion del público.

Segun la Iberia, los banqueros alemanes que ofrecen al gobierno español un empréstito de 1400 millones de reales á pequeño interés, lo hacen sobre la garantía de las rentas de aduanas ó de tabacos.

El órgano del radicalismo se hace eco de personas que tiene por autorizadas; para confesar que el movimiento emprendido por nuestras tropas en el Norte es tan oportuno como previsor, ahora que aumentan las disensiones entre los carlistas.

El órgano del radicalismo, aunque tiene por pura novela lo de las cartas de ciertos radicales que la Igualdad ha dicho tenia en su poder, excita no obstante al colega federal á que diga que hom-

bres han sido capaces de tan grande infamia.

La *Bandera Española* hace constar hoy que el partido radical está unido bajo la bandera de la Constitución de 1869 y defendiendo la forma republicana.

El número de la *Política* correspondiente al día de ayer ha sido multado por un suelto que empieza: «Además de que el gobierno» y termina de este modo: «inconveniente é inútil callar.» Sentimos el percance de nuestro colega.

PARTES TELEGRAFICAS

Londres 9 (por el cable).

No se ha confirmado todavía la noticia de la declaración de guerra de la China al Japon sobre la cuestion de la isla Formosa, que se disputan ambos imperios.

Berlin, 9.

Dos médicos han reconocido al conde de Arnim, que alega estar enfermo y pide su escarcelacion. No se conoce todavía el dictámen de los facultativos.

Londres, 9.

D. Alfonso de Borbon ha entrado en la escuela militar de Sandhurst.

Roma, 7 (retrasado).

Ayer celebró una larga conferencia con el cardenal Antonelli, don Carlos Gutierrez representante de Guat mala en el Vaticano, en la cual entabló negociaciones para resolver los asuntos pendientes entre la república de Guatemala y la Santa Sede.

Berlin, 7 (retrasado).

En las esferas oficiales se asegura, contra las noticias publicadas por los periódicos acerca de la prision del conde de Arnim, que los papeles que conserva este no son cartas particulares del príncipe de Bismarck, sino verdaderos documentos oficiales. Asi se explica el procedimiento de los tribunales, los cuales acordaron, despues de deliberar sobre este asunto, comenzar una sumaria en regla.

Paris, 9 (1 y 40 tarde).

Háblase de tendencias por parte del príncipe Napoleon y sus partidarios, que impulsarán á una parte del partido bonapartista á declararse en favor de la república.

Parece confirmar esta noticia un suelto publicado en el periódico «La Volunte Nacional,» propiedad del ex príncipe Napoleon, aprobando con entusiasmo las declaraciones del Sr. Richard separándose de los partidarios del ex príncipe imperial, lamentando no se haya francamente pronunciado por la República Nacional.

GACETILLAS.

Importante.—Se ha publicado en la «Gaceta» un decreto fecha 17 Setiembre concediendo un premio de 625 pesetas á las huérfanas de militares y patriotas muertos á manos del absolutismo.

Los que se encuentren comprendidos en el citado decreto, pueden dirigirse á esta redaccion donde se les darán pormenores.

Bien, hombre, bien.—En Cordoba se ha empezado á dar una paga á las clases pasivas.

Que sea enhorabuena, y que la disfruten con felicidad.

Las de esta capital son menos afortunadas á pesar de llevar once meses de atraso.

Detenciones.—Durante los últimos dias han sido detenidas en esta Capital varias personas, ignorando la causa de su detencion.

A los consignatarios de buques.

El ministerio de la Gobernacion ha teleografiado á los gobernadores de las provincias maritimas, ordenando que sean admitidas á libre plática las procedencias de Argelia, sea cual fuere el punto de partida y siempre que la visita de aspecto y tacto no dé indicio de novedad á bordo contraria á la salud pública.

Esta disposicion habrá obedecido á las reclamaciones del comercio de Orán.

Agua y mas agua.—Siguen quejándose los vecinos de la calle de Hércules de que apesar de las reiteradas veces que que han reclamado se les surta

de tan necesario artículo, en el término de dos meses no han encontrado eco sus justísimas peticiones.

Escitamos de nuevo el caso del Municipio, á fin de que se adopten las medidas que el caso requiere, y mas que escitar su celo reconocilo, le recomendamos no unirse con indiferencia esta peticion que redundará en beneficio de muchísimas personas, que no saben ya de donde surtirse de este indispensable artículo.

¡A Angela!

Hace tiempo que te digo Si no recuerdo mal, Angela, Lo «cargaute que me eras Con tu cargante constancia.

Que si para amar la tienes Te juro fuera de farsa, Que en tu constancia hallaria La dicha y paz de mi alma.

Hace tiempo te escribí, No pienses era una carta Pues personas de mis portes, No se rebaja á las damas.

Era una corta posía donde solo te rogaba No me hicies mas oír Tus favoritas «tocatas».

«Tocatas que tocan fin De mi paciencia y mi calma, Haciendo diga al casero Que me marchó de su casa.

Si, ¡ojalá me hubiesen dicho Antes de hacer la mudanza, Que habia de ser mi vecina. Una niña tan machaca.

¡Ay! quien pudiera decirte El ser que en terco, te iguala, Aun que demás lo sabrás Si conoces á Lamaña.

¡A caso no es terquedad Sabiendo lo que me pasa, El que te estás todo un día Con Campanone y con Marta?

Obedéceme por Dios, Y no me incomodes Angela, Que bastante estoy sufriendo, Con tus continuas tocatas.

F.

(Remitido)

El núm. 40 del periódico para todos que con extraordinaria aceptación del público, da á luz el conocido editor, Don Jesús Gracia, contiene entre sus notables artículos y acreditadas novelas gravados de actualidad con hechos y vistas del teatro de la guerra, en donde la novedad está la altura del interés de una publicacion que tanto crédito alcanza.

El referido núm. 40 que acaba de salir, contiene el *Sumario* siguiente:

Texto.—El ray del puñal, novela por don Manuel Fernandez y Gonzalez.—El doctor Pajuela, por don Pedro Escamilla.—El secretario íntimo, novela por don Antonio San Martín.—La niña del sacristan, por don Eduardo de Palacio.—El aderezo de perlas, por la baronesa de Wilson.—El puñal de oro, novela por don Torcuato Tarrago.—Causas célebres.—Variadas.—Miscelánea.

Grabados.—El rey del puñal.—La niña del sacristan.—El aderezo de perlas.—Doña Josefa Hijosa.

Se venden números sueltos al precio de un real en Madrid y real y medio en provincias; y se suscriben en todas las librerías, ó bien dirigiéndose, con el importe de los números que deseen recibir en carta á su editor Don Jesús Gracia, Encarnación, 19, principal, Madrid.

Quintas.—Han ingresado definitivamente en la caja de quintos de esta capital hasta el día 12 inclusiva. 1274 Condicionalmente. 88 Con recurso pendiente. 262 Redimidos. 300 Voluntarios de marina y ejército. 24 Individuos del cuerpo de telegrafos. 1 Prsosos. 6

Total. 1955

Pildoras Holloway.—En los casos de debilidad general, abatimiento de ánimo é irritacion de nervios, ninguna medicina hay cuya accion curacion sea al parecer tan mágica como la de estas famosas Pildoras, que purifican la sangre, refrigeran y fortalecen los nervios y el sistema, entonan el estómago, reaniman el espíritu y hacen que tenga lugar en toda la organizacion corpórea un cambio deleitoso. Dicho medicamento puede recomendarse sin recelo como el mejor de los remedios caseros, pues aunque es tan potente con respecto á efica-

cia, su operacion es tan maravillosamente dulce que no puede causar mal ni á las mujeres ni los niños mas delicados. Las Pildoras Holloway no contienen ni un grano de mercurio ni de otra sustancia alguna nociva. Las personas de toda clase, pero en particular las que llevan una vida sedentaria hallarán en aquellas un verdadero fuente de salud.

Santo del día.

Mércoles.—San Calixto papa. Sale el sol á las 6:8 de la mañana. —Pónese á las 5:24 tarde. Sale la luna á las 9:3 de la m. Pónese á las 6:42 n.

Efemerides.

1651.—Inundacion del Segura que causó muchos estragos en la ciudad de Murcia.

SECCION DE FOMENTO.

Minas.—Día 8.

Demasia, núm. 7808, á la mina «Santo Cristo de la Luz,» 24 pertenencias, por D. Eduardo Quesada, parage loma de la Salud, término de Presidio.

Registro civil.

Inscripcion del día de ayer.

Casados.	1
Nacidos.—Varones.	3
Id.—Hembras.	2
Fallecidos.—Hombres.	1
Id.—Mujeres.	1
Id.—Párvulos	1

Alcaldia.—Arbitros Municipales

Recaudacion del día de ayer.

	Pts.	Cént.
Centro de Granada.	423	97
Id. del Puerto.	524	56
Id. de la Vega.	103	03

Total. 1051 56

Almería 13 de Octubre de 1874.—Barroeta.

QUESOS Y SALCHICHONES.

Manteca de espuma de Hamburgo se recibió ayer casa de Gonzalez Garbin.

ANUNCIO.

Se dan al coste cuarenta y nueve acciones, de ochenta y cuatro, en la mina «San Sebastian» situada entre el barranco del Pollo y hoya de las Vivoras.

Otras cuarenta y seis acciones de ciento, en la mina «San Sebastian,» situada en el barranco del Santero.

En esta ciudad calle de la Bomba número 4 El interesado, Antonio Gonzalez Andújar.

Ultima hora.

Ayer se recibió en esta Comandancia General el siguiente telegrama:

«El Gobernador Militar de Cartagena en telegrama do ayer me dice:

A las 6 de la mañana salió de Santo-mera la columna Trujillo para Fortuna por haber sabido que faccion Lozano tomó aquella direccion al dejar precipitadamente Orihuela por la llegada Arnaiz, y que éste continúa su marcha á el Agudo en persecucion.

Despues ha participado Alcalde Fortuna que á las ocho de esta mañana pasó por allí caballeria Lozano á la desbandada y el resto de la faccion por la salida del pueblo batida y perseguida por columna Trujillo tomando las facciones la direccion de los baños desordenados y cansados habiendo dejado en poder de las tropas el convoy y algunos ginetes y caballos, dicha columna seguia á Cabero sin descansar y el pueblo detrás de la faccion.

ALMERIA.

Imprenta de la CRÓNICA MERIDIONAL.

PRECIOS.

Los señores suscritores, 6 cént. de peseta línea.
Los no suscritores, el doble o sean 12 cént.

Los anuncios fuera de línea y los comunicados y reclamos, en la tercera plana, á doble precios

PILDORAS Y UNGÜENTO HOLLOWAY.



PILDORAS HOLLOWAY.

Esta medicina es mas eficaz que todos los demas remedios para curar los desórdenes del hígado y del estómago, para purificar la sangre, y para regularizar la accion del corazon y de los riñones. La debilidad tanto física como mental proveniente de las indiscreciones de la adolescencia ó de los excesos de cualquier género desaparece rápidamente, y el sistema entero es fortalecido con el uso de las maravillosas Pildoras Holloway, las cuales restablecen la digestion, perfeccionan las secreciones, fortifican los nervios y restituyen al paciente la salud perdida. De las propiedades curativas de estas Pildoras pueden aprovecharse como los jóvenes de ambos sexos. Este medicamento posee la calidad especial de extirpar el germen de las enfermedades que de año en año causan innumerables muertes prematuras.

UNGÜENTO HOLLOWAY.

El Arte Médico no ha producido remedio alguno igual á este maravilloso Ungüento, que nunca deja de curar las ulceraciones y las afecciones cutáneas en general, puesto que por medio de su influencia refrigerante y balsámica sana las heridas antiguas, las llagas, los tumores, los cánceres y los males de piernas; siendo infaliblemente eficaz para la tiña, la escrófula y, en fin, para todas las erupciones de la piel. Los afligidos de toses, constipados, bronquitis, asma, palpitation del corazon, entorpecimiento del hígado, indigestiones, gota ó reumatismo obtienen un alivio inmediato apelando á este irresistible Ungüento y frotando con él las partes afectadas. Dicho bálsamo posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que desde el momento en que penetra la sangre forma parte de ella y circulando con el fluido vital expulsa toda partícula morbosa.

Las cajas de Pildoras y botes de Ungüento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.

Los remedios se venden en cajas y botes por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario, el Profesor Holloway, en su establecimiento central, 533, Oxford Street, Londres.

En Almería, Gomez Talavera.

Farmacia de Rodriguez, calle de Granada núm. 29.

GONZALEZ GARBIN.

Completo surtido en Salchichones, Jamones, Chorizos y Embuchados.—Azúcares, Cafés, Thés negro y Perla.—Quesos de todas clases, Manteca Hamburgo y del Reino.—Licores finos Franceses, Vinos del Reyno y Etrangeros.—Conservas de todas clases.—Rom Jamaica, Coñag, Ajenjo, Wisqui, Ginebra, Cerveza Inglesa de la legítima fábrica de Bas y compañía.—Galletas Inglesas en cajas y por libras.—Aceitunas Sevillanas.—Horchovas frescas.—Paquetes para hacer Gelatina.—Tapioca, Sagú, Cebada, Perla, Mostaza Inglesa y Francesa y depósito de chocolate, café y pastillas de chocolate de Matías Lopez.—Rebalenta Arábiga de Dubarri de Londres y extracto de carne Liebig.

ELIXIR ANTI-REUMATISMAL de Sarrazin-Michel, de Aix (Francia.)

Curacion segura y pronta de los reumatismos agudos y crónicos, como tambien de la gota, lumbago, ciática etc.

Precio en Francia, 10 fr. el frasco. En general basta con un frasco. Depósito en París, casa de MM. Dorvault et C^o, Philippe Leferve, y en caso de los principales farmacos de todas las ciudades.

En Madrid, por mayor, Agencia franco española, Sordo 31: por menor á 44 rs., en Almería D. J. Gomez Talavera.

EL AGUILA.

Camisería Francesa de D. Ricardo La-Casca.

Acaba de llegar nuevo surtido en géneros para invierno, los buenos cepillos de cerda y crin vegetal para cabeza, ropa y sombrero, perfumería francesa y alemana, pomada de grasa de oso, ciclerina y méntola de vaina, esencias exquisitas y jabones de tocador, agua legítima de la florida, polvos de mirra y la famosa agua de Bottó, magnífica colección en mantelería de hilo y algodón, lienzos y holandas, corbatas, cuellos y demás géneros á que se dedica.

Dentro de algunas dias se recibe la escogida colección de géneros de camisas para la próxima estación.

PILDORAS

purgantes del Dr. Dehaut.

Estas pildoras constituyen un medio de curacion muy superior á todo otro.

Se emplea con éxito en casi todas las enfermedades; cura radicalmente el *sarampión, escarlatina, las debilidades del estómago, reumatismos* y otras mil es por rebeldes y crónicas que sean.

Polvos americanos del Dr. Pater-sions. Remedio soberano para combatir las *acidues facilitar la digestion, fortificar el estómago* etc. etc.

Papel Francés contra el asma. **Jarabe del Dr. Delaharre**, para facilitar la dentición de los niños.

Pastillas de Belmet. Remedio único y eficaz contra la tisis y toda clase de toses.

Pagiana. Purifica la sangre, espulsa los humores corrompidos, los corrige, los reduce al estado normal; por consiguiente conserva en próspero estado de salud las personas que hagan uso de él todos los meses dos dias consecutivos.

Purgante ó refresco gaseoso tónico-purgativo de *Andres y Fabid.*

Refrescos de verano ó limonada-gaseosas en polvos.

Bristol. Genuina esencia de zarzaparrilla Frascos grandes y pequeños. Véndese en Almería en la Farmacia Lopez Ferran.

BUENA OASION.

Se vende una magnífica mesa de billar, en buen uso, con bandas metálicas y enchapada en palisandro con adornos, con todos sus accesorios, y de la acreditada fábrica del Sr. Amorós.

Su precio será arregado. En la imprenta de este periódico darán razon.

CALLE DE ESPARTERO, antes real núm. 1.

Sombrerería de Manuel Diaz, se ha recibido un magnífico surtido de sombreros de estación de invierno de las últimas novedades de Madrid y París para Señoras, Caballeros, niñas y niños. Gorras en diferentes clases y formas.

Se hace á medida cuanto se desee.

PERFUMERIA.

En el establecimiento de Garcia Iribarne (hijo), se espnde perfumería fina y toda clase de trabajos en cabalito á precios reducidos. Calle Real número 45.

FOSFOROS.

En el establecimiento de Juan Moncada, calle de Arraez núm. 1, se ha recibido un surtido de cajas de cerillos. Se venden al precio de 29 y 31 reales gruesa.

Colegio de S. Felipe Neri de segunda enseñanza, establecido en Vera bajo la direccion del Presbítero D. Antonio Cervantes Rosa, Doctor en Filosofia y Letras. Licenciado en sagrada Teología y en Derecho Civil y Canónico.

Reorganizado este Colegio con arreglo al último decreto sobre enseñanza, desde el dia 1.º de Octubre queda abierta la matrícula en este acreditado establecimiento, tan favorecido del público, que ha llegado á reunir en el pasado curso 76 alumnos de los cuales 23 han sido internos.

Los exámenes verificados en Junio y Setiembre han dado un resultado tan altamente satisfactorio, que no han desmerecido de los de los años anteriores.

Desde el dia 1.º se admiten internos medio-pensionistas y externos.

DOCTOR IN ABSENTIA.

Los profesores en artes, letras y ciencias, el clero y magistrados, médicos, cirujanos, dentistas y artistas que deseen obtener el título y diploma de doctor ó bachiller honorario puedan dirigirse á *Medicus, calle del Rey 46, Jersey*. (Inglaterra.)

D. Vicente Campini previene á la juventud estudiviosa que ha abierto un curso de idioma francés por el método Ahn.

Dará tambien lecciones de italiano por el mismo mencionado método.

Escusado es decir que el susodicho tiene mucho esmero en la enseñanza de dichas lenguas como lo tiene acreditado.

Los que deseen ingresar y tomar lecciones en cualquiera de los antedichos idiomas, podrán presentarse en casa del profesor Plaza de Romero núm. 2, á cualquier hora.

DENTRO GENERAL DE NEGOCIOS

Y CONTRATACION

Le don Ramon Garcia Camacho ca lede Alava núm. 11, Almería.

Encargado de la direccion de los asuntos que se me confien y exijan la distraccion de letrado al acreditado doctor en derecho

D. Miguel Garcia Blanes.

Horas de oficina para el despacho de toda clase de asuntos; desde las nueve de la mañana á las 4 de la tarde.

Como corredor de número que soy, con título del Gobierno de la república, é inscrito en la matrícula de subsidio, ofrezco mis servicios al comercio y al publico en general, para la intervención de transferencias de minas, cambio de papel sobre todas las plazas de España y principales del extranjero, firmar cuentas de resaca y demás que me es propio como funcionario.

A los aficionados mineros.

Autorizado legalmente para formar sociedades y constituir las de dos importantes minas, situadas una en la cañada de Burjuál de las Herrerías de Cuevas y la otra en Sierra Almagra en el barranco de la Instancia, invito á todo el que se interese en ellos, para que me demanden las acciones que en cada una debn llevar. La situacion de dichas dos minas, teniendo en cuenta la dirección é inclinacion de los ricos criaderos argentíferos, que muy próximas á ellas vienen explotándose, garantizan á ambas el mas brillante y positivo porvenir.

Las dos tienen títulos de propiedad que obran en mi poder; la primera de ellas se divide en 200 acciones y se ceden al precio de 240 rs. una; y la segunda en 150 á 300 rs. cada acción.

Ofrezco además á la venta las acciones de minas siguientes:

En Sierra Almagra.

Acciones de propiedad en la miná Angeles 30 000 rs.—En Esperanza y Fé á 2.500.—En el Parrucino á 4.500.—En el sacabón Numancia á 4 000.—En Llegué á tiempo, 3500.—Divina Pastora á 5000.—En el del partido á 4.000.—En la encantada á 100 000.—De partido En San Gerónimo, 4500.—Id. id. en el Roseton, á 800.—De propiedad en los En los Aliados á 3000.—En Santa Maria Magdalena á 4 000.—En Tres Amigos, á 2800.—De partido en la mejera de San Agustín, Angeles y California á 5000.—De propiedad en San José á 500.—En San Fernando á 2500.—En el Madrileño á 8.000.—En la Angelina á 3000.—En Polonia á 600.—De partido en San Agus-

tin á 12.000.—Id. en el Madrileño á 5000 Id. en Esperanza y Fé á 2.000.—Registro completo 2.º Recompensa en 10.000 duros.—Herminia (a) Olivas 34.000 rs.—Siete y media acciones de propiedad y media de partido en la renombrada mina «Los dos mundos» que explota la tan célebre «Medio Mundo» y «La Riojana» en el barranco francés.

En las Herrerías.

En Sta Ana á 42.000.—Buen Capri-cho á 6000.—Remedios, 2000.—Alianza, 4500.—D's Amig's 800.—Mendez Nuñez, 480.—Justicia 1000.—Fortuna Regia, 2500. De partido en el buen Capri-cho, 3500.—Id. del Putosi, 2000.—Id. de los Remedios, 2000.—Id. del Perú á 2000.

En el Cabo de Gata.

En el Por sí pega, 4.000.—14 de Mayo, 20 0.—El Regocijo, 2000.—Partido de la Cambrónera, 1000.

En Sierra de Gador

El Guerrero á 4500.—La sorpresa 1300.—La Catalana, 300.—Encuentro segundo, 6.000.—Ultimo suspiro segundo.—Impulso y estruendo, 8.000.—Consolacion y Estrella, 2 000.—La Esperanza, 4.500.—Santa Leocadia, 10.000.—Mariquita, 300.

En las Vivoras.

Registro completo la Casualidad, 30.000 rs.; en la Razon, 1.800; en la Encontré, 1000.

Fincas urbanas en esta ciudad.

8 casas pequeñas en 20.000 rs. otro en 120.000, otra en 100.000, una en 110.000, una en 70 000, una en 65 000, una en 60.000, una en 33.000 y otra en 50.000. Almería 29 de Julio de 1874.—R. Garcia.

INYECCION BROU.

Igiénica, infalible y preservativa. Cura sin el auxilio de otros medicamentos. Mas de 30 años de un éxito admirable.

Cápsulas Peruvianas del Dr. Borrell medicamento pronto y seguro contra las purgaciones y flujos blancos. Exíjase firma y rúbrica en los prospectos y frascos

Zarzaparrilla de Bristol.

El gran purificador de la sangre y la sola original y genuina preparacion para la cura de la consuncion y enfermedades pulmonares; cuando se suponen originadas por el excesivo uso del mercurio hierro etc.